
新聞背景
香港演藝巨星周星馳被委任為
廣東省政協港方委員

汪明荃提案獲跟進
•知識水平不足
•議政能力有限
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1.《專訪湯鎮業卓君　詳述明星委員如何參政議政》，《南方都市

報》，2013-01-25

註：該文為對兩名政協委員包括香港明星湯鎮業和「中國達人

秀」總冠軍卓君的訪問，兩人分享出任公職經驗。

2.《何輝：明星參政議政不應成擺設》，《環球時報》，2013-01-24

註：作者為中國傳媒大學公關輿情研究所副所長，文章指出明星參政的應有態度。

3.《媒體五問「周星馳們」跨界參政議政》，《新快報》，2013-01-17

註：該文列出對周星馳等明星參政的質疑。 ■香港文匯報記者　吳欣欣

原因

挑戰 社會廣泛爭議

反駁

個人
•提升知名度

•鞏固演藝界地位

•增強影響力

政府
•了解演藝行情

•提高地方知名度

•有利招商引資

•發展旅遊業

•提升民眾對公共事務認識

•工作繁重
•民眾期望更高操守
•可能失去演出機會

1. 根據上文，指出明星參政引起爭議的原因。

2. 承上題，為何明星在爭議下仍繼續參政？試舉3項原因並加以說明。

3. 舉出明星參政的三大必要條件，並舉例加以討論。

4. 明星參政在多大程度上有助推動社會民主發展？解釋你的答案。

5. 綜合上文，你是否贊成明星參政？解釋你的答案。

■香港文匯報記者　吳欣欣

■製圖：香港文匯報記者　吳欣欣

明星參政

■周星馳獲委任為

廣東省政協委員。

資料圖片

明星與其他民眾一樣，擁有同等的政治權利。他們不應因演藝界背景而被視為能力不濟，不
能擔當公職。當然，明星也要珍惜貢獻社會的機會，認真履行職責，以功績說服民眾。

進一步而言，出任公職的相關程序如表現評核、退出機制等有更客觀、更透明的準則，並落實執行。屆時，
無論明星或其他人參政，也會引起較少爭議。

現代中國＋今日香港＋全球化

政協委任法規
根據《中國人民政治協商會議的章程》第十九條，中國人

民政治協商會議全國委員會（The National Committee of the

Chinese People's Political Consultative Conference，全國政

協）由中國共產黨、各民主黨派、無黨派民主人士、人民團
體、各少數民族和各界的代表，台灣同胞、港澳同胞和歸國
僑胞的代表及特別邀請的人士組成。由於香港實行「一國兩
制」，不設地方委員會制度，但有「特邀香港人士」委員。地
方則可邀請在界別有代表性的香港人士出任政協委員。
若政協委員不履行職責，會按規定面臨處分。舉例而言，

根據廣東省《關於進一步規範省政協委員參加會議活動的規
定》，委員一次未請假全程缺席全體會議的，省政協以適當方
式予以提醒；委員兩次未請假全程缺席全體會議的，經主席
會議同議，由常委會議作出決定，撤銷其委員資格。

從明星角度看，參政可進一步提升其個人知
名度，增強影響力；同時，亦可鞏固其演藝界
地位，成為行業代表之一。更重要是，明星可
從參政更了解社會動向，令其作品更貼近百姓
的所思所想，對其演藝、歌唱等事業也有一定
幫助。

悉演藝行情 利招商引資

從政府角度看，明星參政令其多一個途徑了
解演藝行業的處境和訴求，尤其他們已在業界
工作多年，擁有較廣闊網絡，有利解決問題，
如廣東省邀請港澳知名人士出任政協委員，
可加強兩地間合作等。

明星又可發揮名人效應，提高一個地
方的知名度，有利招商引資及發展旅遊
業等。而且，明星舉動較受媒體重視，
其意見、建議等都會受到廣泛報道。市民

對有關議題以至明星所服務的機構產生好奇，
並進一步了解，有助提升市民對公共事務的認
識。如出任廣州政協委員的曾志偉曾說，會議
所預備的食物令其不夠飽，但又指是講究節約
所致。雖然這則新聞看似並不重要，但因曾志
偉的名人效應，吸引不少媒體報道和轉載，由
此向市民帶出政府提倡節約的訊息。

汪阿姐提案受重視

社會有一種看法認為，明星只懂演戲、唱歌
等，知識水平一般，對社會大事並不關心。但
事實上，不少明星都有頗高的學歷水平，也會
關心社會。他們所提出的意見不見得水平較
低。2006年，汪明荃提出的《關於改善廣東地
區公路治安狀況》的提案，就受到政協常委會
重視並跟進。
有人認為，周星馳較多演喜劇，形象深入民

心，而政治一直被視為沉悶無趣，與其形象格
格不入，所以難免引起社會關注。而對周星馳
參政的批評，民眾可先觀察
他參與會議的表現、提出建
議等情況，再作判斷。

伶人傳統地位低下
演戲、唱歌的人被稱為

伶人。他們的社會地位較
低，有說「戲子無義」，可見人們對伶人的
歧視。中國自古以來存在樂戶制度，伶人必
須入此戶籍，世代不得為良。即使至清朝，
伶人也被禁止參加科舉，他們也不被允許居
住在北京的東城和西城，故大部分在南城聚
居。

明星擔任公職後便擁有明確的政
治背景，承受一定政治風險，如其
背景不受觀眾歡迎，結果觀眾以腳
投票，令其失去人氣。

背景鮮明 易被封殺

舉例而言，汪明荃曾任全國人大
代表、現任全國政協委員，對國家
發展提出不少建議，但失去台灣市
場。正如汪明荃曾自白：「在上世
紀80年代的時候，香港最大的影視
市場是台灣。結果，從1988年我當
上全國人大代表開始，我的所有電
視劇都被封殺了。所以整整10年時
間，我都沒有拍過戲。」

工作排滿 無期開會

事實上，明星都有「密麻麻」的
日程，工作繁重。若其工作在時
間、性質等方面與公職出現衝突，
必須小心取捨。以周星馳為例，他

未能參加廣東政協開幕大會，原因
是工作通告從1月到2月已排滿，而
省政協的相關通知較晚才收到，所
以難以安排時間。這件事令周星馳
受到一定批評。
事實上，因為政協委員是由提名

協商產生，部分被委任者可能是有
關團體登門拜訪，才出任公職，故
他們未必珍惜機會，缺乏熱情，出
席會議次數等都偏少。

關乎百姓禍福
操守要求更高

明星本身是公眾人物，但
民眾對其新聞報道，大多視
為茶餘飯後的娛樂話題。但
當明星成為政治人物後，其
操守與百姓之禍福有一定關
係，民眾對明星的操守
有更高要求。尤其重要
的是，在眾多政治人
物中，由於民眾對明
星的興趣較大，故媒
體更會盯住其表現，
如他們有否出席會
議、會中有否不集中
精神並玩手機、提案是
否能切中時弊等。

外國有不少明星參政的例子，表現水平不一，有好有壞。
．美國前總統里根：曾在1937年至1960年間，在荷里活先後拍
了超過50部電影，當中以影片《西部》等演出最突出。1966年，
里根競逐加州州長，開始政治生涯。1979年，里根第三次參加總
統選舉，最後成功成為美國第四十任總統。他在任內其中一個最
有名的計劃是「星球大戰」，意即開發太空激光武器計劃，以防
導彈攻擊。事實上，該計劃旨在引起蘇聯的憂慮，令其投入大量
資源作研發用途，進而拖垮其經濟。結果，踏入上世紀90年代
初，蘇聯解體。里根因而被視為美國最出色總統之一。

．前加州州長阿諾舒華辛力加：曾為健美運動員，取得名聲

後，獲得電影演出機會。
《 未 來 戰 士 》（ T h e
Terminator）的演出奠定他
在電影界的地位。2003年，
他參加加州州長選舉，並成
功勝出。當中最為人記得的
是，他在競選期間被人擲了一隻雞蛋，打中肩膀，不但沒有生
氣，反而幽默地說：「這傢伙還欠我一片煙肉。」
連任州長後，阿諾舒華辛力加告別政壇，重回電影
界。他在任期後段，飽受婚外情醜聞困擾。

政
壇
星
光

近日，香港演藝界巨星周星馳

出任廣東省政協港方委員，引起輿論

關注。究竟明星參政是否一定表現不濟？

外國有沒有明星參政的經驗？明星參政要面

對甚麼問題？本文將會逐一探討。

■陳振寧、戴子熙　亞太國際關係學會

作者簡介
戴子熙：《環球時報》、《環球人物》、《鳳凰周刊》等內

地媒體撰稿人。另定期為香港《成報》、《新報》、《香港商

報》撰寫時政評論文章。亞太國際關係學會成員。

陳振寧：一國兩制研究中心研究員。亞太國際關係學會成

員。定期於香港《成報》、《香港商報》發表評論文章。曾

參與《通識詞典3》的撰寫工作。

電郵：jambon777@yahoo.com.hk

廣東省政協委員名單近日出爐，
當中最矚目的是周星馳榜上有名。

周星馳的演藝事業自上世紀90年代攀上
高峰，其有份演出作品如《家有囍

事》、《食神》、《少林足球》等都大受歡迎。現時，
除演戲外，他還擔任導演、經營公司及出任公職等，
涉獵政、商、演藝界。周星馳已對出任公職作出工作
計劃，如其政協提案將會關注中國電影向外推廣的問
題等。
不過，對於周星馳參政，並不是所有人都歡迎。有

人質疑周星馳等明星是否擁有足夠論政水平。事實
上，香港明星在內地參政的例子不少，如汪明荃、曾
志偉等，但周星馳參政所引起的哄動較突出。

星爺 當選粵政協掀哄動

｜展｜望｜

里根 阿諾 棄影從政一樣掂

■曾志偉出席廣州市領導與市政協

港澳委員座談會。 資料圖片
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私利公益兼得 議政能力存疑公職光環耀眼 人氣插水怎辦

■汪明荃的提案備

受重視和跟進。

資料圖片


